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Bienvenue aux petits Romainvillersois !

Leya BOUSSETTA née le 10 février 2023

Charlize POUZIN née le 20 février 2023

Semi TUE-BI né le 17 mars 2023

Chiara MOREAU née le 17 mai 2023

Hugo RONCIER né le 11 juin 2023

Gaspard AUDREN né le 3 juillet 2023

ÉTAT CIVIL
Ils se sont dit oui !

Maria LOPES et Pacôme GUERARD le 21 avril 2023

Orlane BAGANA et Nicolas LAURENS le 3 juin 2023

Nora AOUAM et Mohamed SARRI le 1er juillet 2023

Ingrid FRESIN et Olivier DIAMIN le 22 juillet 2023

Laura VIDELIER et Nicolas HIRTZMANN le 26 août 2023
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12 Conduire la transition écologique
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15 Sécuriser la mobilité, favoriser les liaisons douces
16 Bien vivre tous ensemble
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27 Renforcer le numérique pour mieux vous accueillir
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Chères Romainvillersoises,
Chers Romainvillersois, 
Depuis le printemps 2020, j’ai l’honneur de 
conduire une nouvelle équipe qui travaille, au 
quotidien à la mise en œuvre du projet pour 
lequel vous nous avez accordé votre confiance.
Nous avons été élus sur un programme 
ambitieux et réaliste que nous avons déjà 
largement mis en œuvre : il nous reste encore 
3 ans pour faire aboutir les projets lancés.
Nous avons tenu le cap dans un contexte de 
crises inédites : nombre de mesures ont été 
prises pour accompagner les personnes les plus 
fragiles et soutenir les acteurs économiques et 
associatifs locaux.
Nous le ferons encore en renonçant notamment 
à augmenter la part communale de la taxe 
foncière et en maintenant les tarifs de la cantine 
tels qu’ils étaient au début de notre mandat.
Notre action municipale est guidée par 
la solidarité et les liens sociaux entre les 
générations, la volonté d’investir pour 
aménager durablement notre territoire et 
renforcer son attractivité et son dynamisme. 
Tout en lui conservant son caractère et son 
« esprit village ».

Pour l’avenir, nous voulons construire ensemble 
et avec chacun d’entre vous une ville où il fait 
bon vivre : une ville chaleureuse et humaine, 
ouverte et accueillante où nos enfants et nos 
jeunes s‘épanouiront dans un environnement 
sain.
Ce bilan de mi-mandat est l’occasion de faire 
un point d’étape et de rendre compte de nos 
réalisations.
C’est également l’opportunité pour moi de 
saluer l’engagement sans faille des élus et des 
services municipaux qui m’accompagnent et 
travaillent au quotidien à mes côtés.
L’équipe municipale restera fidèle à ses 
engagements, pour conduire en responsabilité 
les projets du mandat et préparer l’avenir que ce 
numéro spécial évoque également.

Je vous invite donc à découvrir dans ce numéro 
spécial les actions portées par votre équipe 
municipale depuis 2020 et les enjeux qui 
attendent notre commune.

Anne Gbiorczyk

Maire de Bailly-Romainvilliers

Bailly le mag N° 47 est édité par la Mairie de Bailly-Romainvilliers - 51, rue de Paris 77 700 Bailly-Romainvilliers – Tél. : 01 60 43 02 51 • Directrice  
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Romainvilliers, crea-photo •  Conception/réal isat ion   :  Hermès Communicat ion Tél .   :  01  40 80 22 40 •  Impression   :  Klein Imprimerie 
Tél.  :  01 60 42 44 40                         • Dépôt légal : 3e trimestre 2023.

Édito
Anne Gbiorczyk 

Maire de Bailly-Romainvilliers

Abonnez-vous et recevez chaque semaine, la Newsletter de Bailly en vous inscrivant sur le site de la ville

Venez liker la page Bailly-Romainvilliers-Mairie
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Fidèles à nos engagements



Éduquer et prendre soin  des enfants
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Soutenir la parentalité
        Les « passerelles éducatives » facilitent les échanges entre 
générations et préparent à des moments clés de la scolarité.
Pour faciliter l’entrée en maternelle et l’intégration en accueil 
de loisirs, les enfants des crèches et de maternelle partagent 
des moments de jeux et un déjeuner.
Les seniors de la résidence des Girandières reçoivent la visite 
d’enfants et de jeunes des structures périscolaires pour des 
moments forts et de partage autour de jeux.

     Les parents peuvent s’entretenir avec la psychologue des 
crèches à leur demande.

Éduquer les enfants à la nutrition, développer 
la part du bio et les produits locaux
     25 % de produits bio, viande Label Rouge, pêche durable 
pour le poisson, race charolaise pour le bœuf, fromages  
d’appellation origine contrôlée, fruits et légumes de saison et 
un menu végétarien par semaine s’affichent aux menus des 
enfants des crèches et des écoles.

Placer le bien-être au centre des actions 
éducatives
     Des ateliers de sophrologie, yoga, relaxation sont menés 
par des professionnels et des animateurs. Ils sont initiés  
depuis 2022 dans les accueils de loisirs, dans le cadre du projet 
éducatif de territoire.

    La communication gestuelle est utilisée dans les crèches. 
Objectif : mieux communiquer, réduire le bruit, comprendre 
les émotions des tout-petits.

      Les enfants participent à des ateliers d’éveil à la danse et  
à la musique en crèche.

      Les salles multisensorielles Snoezelen ont été créées en 
2021 dans les crèches Ribambelles et Saperlipopette.

Forum petite enfance en 2023.

Les 2 crèches multi-accueils et les assistantes 
maternelles du Relais Petite Enfance
du Val d’Europe mènent des actions conjointes.

Des ateliers autour de la nutrition 
et de la lutte contre le gaspillage alimentaire 
animent la pause méridienne.

Créer un lieu d’accueil enfants-parents 
(LAEP) : à l’image des cafés des parents et 
groupes de paroles existants dans les crèches, 
un LAEP ouvrira prochainement à tous les 
parents de jeunes enfants. 
Ce lieu, gratuit, permettra d’échanger sur les 
thématiques parentales, dans la bienveillance 
et la convivialité.
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Éduquer et prendre soin  des enfants

05Septembre 2023

      Des espaces sensoriels équipent les accueils de loisirs. Ils sont 
des refuges (moins de bruit, de lumière, du matériel adapté) 
pour permettre à l’enfant de s’apaiser et de décompresser.

Intégrer des activités autour du bien-être 
dans les séjours et activités des adolescents 
pour lutter contre l’anxiété scolaire et le stress 
dès 2023-2024 (projet déjà initié par le Conseil 
municipal des jeunes en 2023).

Développer les classes de découverte
      Des départs en hausse (46 élèves partis en 2022, 219 en 2023) 
favorisés par des enseignants engagés et une politique incita-
tive :

     Augmentation de la prise en charge communale du coût du 
séjour (de 40 à 45 %),

     Aide aux familles par le biais du Centre communal d’action 
sociale. •

Le titre Ville Amie des enfants renouvelé 
jusqu’en 2026
À travers ce titre, la ville s’engage auprès de 
l’Unicef pour assurer le bien-être de chaque 
enfant, lutter contre l’exclusion, proposer  
un parcours éducatif de qualité et développer 
la participation et l’engagement.

Développer le plan numérique scolaire
L’installation progressive d’écrans numériques 
interactifs avec tablettes est prévue jusqu’en 
2025 dans toutes les classes, pour remplacer 
les vidéoprojecteurs interactifs.

d’augmentation
des tarifs périscolaires
(cantine, accueils)

malgré la hausse de l’énergie et des denrées 
alimentaires depuis le début du mandat

Concours pour une « pâtisserie saine et gourmande » 
dans les accueils de loisirs en 2023.

Fête de la rentrée, un temps festif qui rassemble 
enfants, adolescents et parents depuis 2021.

2020...2023...2026

Ateliers sophrologie en accueil de loisirs.
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Renforcer les activités pour les pré-adolescents 
et adolescents
        Pour répondre aux besoins des jeunes la Maison des 
Jeunes vient d’être restructurée en deux entités pour  
accueillir deux tranches d’âges : les 11-14 ans et les 15-25 ans.

       L’équipe de la Structure Info Jeunesse - SIJ - a été ren-
forcée pour répondre aux demandes des Romainvillersois 
mais aussi des communes limitrophes. La SIJ emménagera 
dans des locaux plus spacieux en 2024 (locaux de l’ancienne 
police municipale - 3, boulevard de Romainvilliers).

          La médiation de rue est instaurée certains soirs.
Objectif : toucher les jeunes qui ne fréquentent pas la  
structure pour les amener vers une dynamique de projets.

Développer la citoyenneté
          Du Théâtre-forum sur l’égalité filles garçons a touché 
toutes les classes de 4e en 2022.

         La soirée « réussite citoyenne » valorise les efforts 
scolaires, sportifs, mais aussi l’implication dans la ville de 
jeunes Romainvillersois ayant fait du bénévolat ou ayant 
créé leur petite entreprise, depuis 2022.

Des « capsules vidéo » réalisées avec les 
jeunes dans le cadre du Projet éducatif de 
territoire feront connaître les différentes 
actions du service jeunesse via les réseaux 
sociaux.

La participation et la consultation des 
jeunes seront au cœur du volet Jeunesse 
du Projet éducatif de territoire, élaboré 
avec l’Éducation nationale, des parents 
et représentants d’associations.
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Découverte d’activités inédites avec une première initiation au golf en 2023.

.

Accompagner la jeunesse  vers la citoyenneté

                                  en trois ans 
d’augmentation du Budget jeunesse pour 
répondre à l’évolution démographique
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Encourager l’autonomie
           Une « bourse permis » accompagne les 18-25 ans dans une 
démarche citoyenne et à visée d’insertion depuis 2022 : 
jusqu’à 600 € d’aide contre 35 heures de bénévolat citoyen.

        La Maison des Jeunes est partenaire d’Exacode, organisme 
agréé par le ministère de l’Intérieur. Les sessions d’examen du 
Code s’y déroulent le mercredi soir depuis un an.

Les séjours jeunesse vont évoluer vers une 
organisation autonome pour les plus âgés.

Les premiers chantiers citoyens permettront 
à des jeunes de bénéficier d’une gratuité 
aux séjours en échange de petits travaux  
(peinture,...).

Soutenir les jeunes dans leur scolarité
       La préparation de collégiens volontaires au concours 
d’éloquence du musée de la Grande Guerre du Pays de Meaux 
est engagée avec le collège depuis 2022.

       Tous les collégiens peuvent participer aux ateliers de 
révisions du Brevet des collèges en mai et juin.

       Un premier café linguistique a été proposé en 2022 pour 
converser en toute convivialité en anglais et en espagnol.

Les accompagner vers l’insertion et l’emploi
        Des partenariats sont engagés avec le collège les Blés d’or 
et le lycée de Serris : découverte des métiers du sport et de 
l’animation pour les 3e dans le cadre de la semaine nationale 
« parcours avenir », aide à l’insertion des BTS hôtellerie à la 
demande d’une enseignante avec des conseils sur la lettre 
de motivation, le CV et l’entretien d’embauche en 2022.

        La structure Info Jeunesse a signé des partenariats pour 
favoriser l’insertion professionnelle et la mise en relation 
des jeunes et des entreprises : participation au salon de 
l’emploi avec Val d’Europe Agglomération, à la nuit de 
l’orientation avec la CCI77, organisation de séances de  
jobdating thématiques (jobs d’été et agent de sécurité aux 
Jeux olympiques, Villages Nature, SNCF…). •

Jobdating « Villages Nature Paris » : 45 jeunes ont passé des entretiens d’embauche à la Structure Information Jeunesse, le 30 mai 2023.

2020...2023...2026Accompagner la jeunesse  vers la citoyenneté
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Une sécurité visible et ren forcée

Renforcer les moyens de la Police municipale 
dans ses missions
      Le nouveau poste de police vient d’ouvrir en plein cœur 
de la ville.
Situé à l’angle de la rue du Bois de Trou et du boulevard des 
Sports, il offre des conditions d’accueil et de travail optimales.

      Les bureaux abritent le Centre de supervision urbain : 
un espace dédié au pilotage et au visionnage des caméras de 
vidéosurveillance.

      Renforcée, l’équipe étend aussi ses horaires jusqu’à 22h 
en période estivale et certains samedis et jours fériés.

Vidéoprotection
Le déploiement progressif de la 
vidéoprotection permettra de couvrir 
l’ensemble des quartiers avec 75 caméras 
au terme du mandat.

Sécurité et salubrité en ville
        La réglementation a été adaptée et mise à jour concer-
nant les chiens tenus en laisse et chiens dangereux, la  
mécanique sauvage sur la voie publique, le dépôt des  
déchets sur voie publique, les bruits de voisinage, la vente 
à la sauvette, les objets perdus, …

        La zone bleue instaurée en centre-ville a permis la 
rotation du stationnement. Les habitants ont retrouvé des 
places de parking pour accéder aux commerces.

        En parallèle, le renforcement des mises en fourrière et 
verbalisations de stationnement abusif limite les voitures 
- ventouses.

Signalisation
Une étude de la signalisation routière est 
menée cette année. Elle permettra à court 
terme d’améliorer celle-ci.

Le nouveau poste de police vient d’ouvrir cet été.

 des affaires résolues à la suite 
 des 22 réquisitions judiciaires de la  
vidéosurveillance au premier semestre 2023
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Une sécurité visible et ren forcée

Participer à la coopération entre forces 
de sécurité
                Depuis 2023, la police municipale accède directement 
aux fichiers d’immatriculation de véhicules et au fichier 
national des permis de conduire.

               Plusieurs dispositifs et outils contribuent et améliorent 
la mise en réseau des polices municipales, du commissariat  
de Chessy et gendarmeries du département.
Objectif : renforcer la réactivité des services et la résolution 
d’affaires :

 Participation au Conseil intercommunal de la sécurité et 
de la prévention de la délinquance,

 Adhésion au réseau Acropol (système radio) en 2021,
 Opération tranquillité vacances : surveillance partagée des 

habitations en cas de vacances ou absences à la demande 
des habitants,

 Groupes de communication inter-polices municipales,
 Réunions de coordination entre polices dans le cadre 

de la convention de coordination avec l’État,
 Groupes de partenariat opérationnel,
 Opérations conjointes police municipale/police nationale 

sur contrôles routiers et antistupéfiants.

Développer les actions de prévention 
et de médiation
        Des rencontres et tournées régulières sont réalisées 
auprès des commerçants depuis 2021.

           L’ilotage pédestre et cyclable est mis en œuvre.

        Tous les élèves de CM2 passent désormais leurs  
« permis piéton » et leur « permis internet ». Chaque  
année des séances d’information sur la prévention routière, 
le harcèlement et les réseaux sociaux sont organisées dans 
les classes par la police municipale. Les agents peuvent  
aussi intervenir à la demande des enseignants. •

Première journée de prévention sur l’usage de la trottinette, en partenariat avec la Maison des Jeunes, septembre 2022.

Les agents municipaux sur le terrain :
Les policiers 
municipaux sont intervenus    fois 
(nuisances, assistance aux personnes, 
accidents de la route, flagrants délits) 
au cours du premier semestre 2023

2020...2023...2026



Protéger et soutenir tout au long de la vie

Des habitants investis dans l’aide sociale
  Huit habitants issus de la société civile étudient et  
proposent des sujets touchant à l’aide sociale extra-légale 
au Centre communal d’action sociale, aux côtés de huit 
élus communaux. Au sein de quatre groupes de réflexion -  
seniors, handicap, santé, aides facultatives - ils mettent sur 
pied des projets pour maintenir le lien social.

   Le conseil des sages est aussi co-acteur d’actions en 
faveur des habitants. Ses 12 membres sont notamment à 
l’origine de la mutuelle communale et la semaine des aînés 
cette année.

Soutenir les actions sociales et solidaires
    Collecte pour l’Ukraine : huit palettes de matériel médical, 
produits sanitaires et de première nécessité ont été ache-
minées vers l’Ukraine en 2022. Une quinzaine d’habitants 
a proposé d’héberger des ressortissants ukrainiens dans le 
cadre du dispositif gouvernemental.

    Une mutuelle communale permet désormais aux Romain-
villersois qui le souhaitent d’accéder à des tarifs plus avan-
tageux.

    Depuis 2020, quatre campagnes annuelles de dons du 
sang sont organisées à la Maison des fêtes familiales par 
l’Établissement français du sang.

      Les instances participatives (sages, enfants et jeunes) 
collectent régulièrement matériel scolaire, livres et jouets 
au profit d’associations pour les familles en difficulté.

Loto de l’association Gregory Lemarchal 
et du conseil des sages
Rendez-vous le 15 octobre 2023 à la Halle 
des Sports pour soutenir l’opération de lutte 
contre la mucoviscidose.

 

Accompagner les personnes fragilisées
       La ville a conventionné avec le Département et l’opéra-
teur fournisseur d’eau pour mettre en œuvre le dispositif 
Pass’eau, une aide aux familles en grande difficulté pour 
payer la facture d’eau.

      La ville adhère à Initiatives77 pour permettre aux familles 
de bénéficier du Fonds de Solidarité Logement (aide finan-
cière pour des frais liés au logement).

10 Septembre 2023
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120 personnes ont pu être vaccinées contre la Covid 
en 2020 et 2021 en mairie.

Des thés dansants thématiques (rock, guinguette,   yéyé…) mettent l’ambiance à la Ferme Corsange.

d’aides versées
au titre du Fonds de Solidarité 
Logement en 2021



Protéger et soutenir tout au long de la vie
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    La Mission Locale (aide aux jeunes en difficulté) est 
subventionnée et tient des permanences à la Maison des 
Jeunes.

    Une journée de dépistage et trois campagnes de vacci-
nation Covid ont permis de protéger les seniors pendant la 
pandémie en partenariat avec la Communauté profession-
nelle territoriale de santé « Liens Santé 77 ».

       La ville et les commerçants volontaires marquent chaque 
année leur soutien aux campagnes nationales de préven-
tion : Octobre rose (cancer du sein) et Movember (cancers 
masculins et santé mentale).

     Partenaire, le CCAS subventionne l’Oasis qui fait bénéfi-
cier 19 familles de l’épicerie solidaire.

Rompre l’isolement des personnes âgées
     Trois thés dansants annuels animent la Ferme Corsange 
pour les seniors.

     Des moments et gestes conviviaux sont proposés aux  
plus de 70 ans (galette, brioche de Pâques, repas de Noël, 
bons cadeaux).

       Les plus de 60 ans bénéficient de séances « Ciné seniors » 
mensuelles à un tarif préférentiel de 3 € depuis 2019.

      Les sorties familles de la Maison Valeuropéenne per-
mettent aux Romainvillersois de découvrir des lieux 
culturels et de loisirs (expositions, bases de loisirs…).

       Des moments de partage et d’échanges intergénération-
nels avec les enfants des accueils de loisirs et des crèches 
sont organisés à la résidence seniors.

Faciliter l’accès au droit :
Le CCAS a consacré 18 % du temps d’accueil à l’assistance 
administrative et numérique des personnes en difficulté 
en 2021. •

Semaine des aînés, avril 2023 : randonnée, prévention routière et repas convivial, 
un programme sur mesure conçu par le conseil des sages pour les aînés.

Des thés dansants thématiques (rock, guinguette,   yéyé…) mettent l’ambiance à la Ferme Corsange.

Le CCAS a multiplié les aides extra-légales 
par deux depuis 2021

2020...2023...2026



4 000 arbres à protéger, tel est l’objectif du 
plan décennal d’entretien engagé en 2022.

Conduire la transition éco logique

Optimiser les collectes, réduire l’impact 
environnemental
         Le tri sélectif et la lutte contre le gaspillage alimentaire 
sont devenus une réalité depuis 2021 dans les cantines, avec 
la mise en place de tables de tri et d’actions de sensibilisa-
tion avec le Smitom. Le tri sera généralisé à tous les équipe-
ments communaux d’ici le terme du mandat.

      Créée en 2022, la brigade de propreté collecte chaque 
semaine les déchets dans la ville.

Un caniparc
Le projet, réfléchi et travaillé par des 
conseillers de quartier, est à l’étude 
par les services municipaux.

Compostage : objectif 2024
Des composteurs collectifs seront mis en 
place progressivement dans les quartiers 
et la zone d’activité.

Conteneurs de cantine :
Les contenants biodégradables, 
compostables ou recyclables seront instaurés 
dans les cantines scolaires dès 2024.

12 Septembre 2023
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La ville a installé de nouvelles poubelles et canicrottes 
en 2022.

Espèce menacée, l’orchidée sauvage est présente dans certaines pelouses. Elle est 
protégée par la gestion différenciée, qui laisse une partie de l’espace en prairie.

de vivaces en 2024
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Préserver les espaces verts et la biodiversité
        La ville a lancé un plan décennal en 2022 pour protéger 
et entretenir son patrimoine environnemental riche de 
4 000 arbres.

         La gestion différenciée des espaces verts est mise en 
œuvre depuis 2023. Objectif : favoriser la biodiversité au sein 
des espaces publics (refuge et nourriture pour les insectes 
pollinisateurs, protection des espèces endémiques) et pré-
server l’humidité des sols pour lutter contre la sécheresse.

         Les fleurs vivaces remplaceront progressivement les 
plantes annuelles. Les premiers spécimens ont été plantés 
cette année.

         L’éco pâturage est lancé au printemps 2023 : les mou-
tons solognots, espèce protégée, participent à la tonte de 
l’espace et au maintien de la biodiversité du terrain derrière 
la Maison des associations.

         Renouvelés en juillet 2023, les conseillers de quartiers  
ont pour objectif de construire ensemble des projets envi-
ronnementaux durables, thématique retenue pour le mandat 
 2023-2026.

        Des habitants répondent chaque année à l’appel de la 
commune pour le World Clean Up Day (ramassage citoyen).

Le bassin Apollonia soumis à une étude 
écologique
À côté du rond-point, en entrée de ville,  
le bassin de récupération des eaux pluviales 
fait l’objet d’une étude écologique avant 
transformation. Une entreprise spécialisée  
en assurera l’entretien. Un faucardage 
est prévu à l’automne 2023.

Éveiller à l’écologie
        Le conseil municipal des enfants a créé un jardin mel-
lifère en 2022 sur la coulée verte derrière la mairie.

         La ville a soutenu la création de jardins potagers dans les 
 écoles depuis 2021.

         Les « incroyables comestibles » sont des aromatiques, 
plantées par des bénévoles de l’Association familiale de 
Bailly-Romainvilliers dans les jardinières devant les écoles 
et la mairie, en libre-service depuis 2021.

      L’évènement ludique des « printanières » contribue  
depuis 2022 à sensibiliser les familles aux thématiques  
environnementales.

        La cueillette sur les arbres fruitiers de la commune est 
en libre accès.•

4 000 arbres à protéger, tel est l’objectif du 
plan décennal d’entretien engagé en 2022.

Conduire la transition éco logique
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Vous pourrez apporter vos déchets biodégradables dans les bio composteurs 
installés progressivement dans la ville.

 arbre coupé

 arbre replanté

2020...2023...2026

Avec  tonnes collectées, 
le tri sélectif était en hausse entre 2021 et 2022
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Engager un plan pluriannuel d’investissements 
pour rénover les bâtiments
Les investissements sont programmés jusqu’en 2026 pour  
rénover et mettre aux normes les bâtiments communaux  
recevant du public.
Si les mises aux normes de sécurité, d’incendie et d’acces-
sibilité sont prioritaires (pose de flaches en 2024 dans les  
sanitaires), la rénovation du patrimoine vieillissant est aussi 
engagée pour prévenir sa dégradation (entretien annuel des 
toitures, rafraîchissement des peintures et des sols, …).
Exemples : La Maison des fêtes familiales, rénovée en 2021, 
travaux dans les écoles cet été (relamping dans les trois 
groupes scolaires, rénovation des peintures et revêtements de 
sols en maternelle et primaire aux Girandoles, travaux sur 
l’informatique aux Coloriades et aux Alizés), passage au led 
du complexe tennistique, printemps 2023.

La rénovation du complexe tennistique 
s’étalera sur plusieurs exercices budgétaires : 
après le passage à l’éclairage à leds et  
la réfection des courts extérieurs cet été,  
la rénovation de la toiture suivra.

Intégrer une démarche environnementale 
à chaque projet ou rénovation
       Un éclairage led, une robinetterie avec détecteur et une pompe 
à chaleur équipent le tout nouveau poste de police ouvert en 
septembre 2023.

         Le remplacement des chaudières vétustes par des modèles 
plus économes dans les trois écoles a été réalisé fin 2022.

         La végétalisation des espaces s’engage de façon progressive 
à chaque rénovation de bâtiment (patio de l’école des  
Girandoles, hiver 2023).

         Films et rideaux occultants équipent les classes exposées à 
la chaleur aux écoles des Coloriades et Alizés depuis l’été 2023.

Engager un plan de sobriété énergétique
      En 2022, la hausse des coûts de l’énergie a accéléré la  
recherche d’économies journalières : limitation de la tempé-
rature dans les bâtiments, décalage de la période de chauffe, 
limitation des éclairages de fin d’année sont d’abord engagés.

         L’installation d’éclairage à led dans les groupes scolaires et 
accueils de loisirs est prévue en 2023 et 2024.

Améliorer la qualité de l’air
         Des capteurs mesurent la qualité de l’air dans les cantines 
depuis 2022.

       La fermeture de l’élevage des cochons est une réalité depuis 
la signature du permis de démolir en 2022. •
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Rénover le patrimoine bâti de façon durable

80% d’économie sur l’éclairage 
public à terme

24 armoires remplacées et équipées 
d’horloges connectées (pour la gestion 
intelligente à distance des installations 
d’éclairage public)

1194 points lumineux passés au led, 55 à venir 
dans le quartier des Berges et Berlaudeurs
Dépose des lignes aériennes, réalisation 
de tranchées pour câblage souterrain

51 supports et 54 lanternes installés

1220 mètres de câble déployés
L’ensemble des réseaux géolocalisées
Un plan pluriannuel d’investissement 
dès 2024 pour planifier les travaux 
de rénovation additionnels : remplacement 
des réseaux souterrains, déplacement 
d’armoires d’éclairage public, sécurisation 
des passages piétons.

L’entretien et la rénovation des bâtiments sont 
indispensables. Ils garantissent des économies 
d’énergie à long terme.
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Sécuriser la mobilité, favoriser les liaisons douces

Organiser les déplacements urbains et alternatifs
Le Plan local des mobilités est soumis à l’avis des usagers 
des transports en commun (questionnaire en 2022, enquête 
publique en juin et juillet 2023). Objectif : organiser les  
déplacements sur Marne-la-Vallée à l’horizon 2025. Quatre 
élus romainvillersois y siègent.

Nouvelles pistes cyclables
D’ici à 2025, de nouvelles pistes 
romainvillersoises permettront de rejoindre 
les chemins du Val d’Europe :

- Boulevard des Artisans, l’Établissement 
public d’Aménagement créera une piste 
cyclable bidirectionnelle en 2023-2024.

- À partir de 2024, des arceaux de 
stationnement pour vélos équiperont la ville.

- En 2025 : aménagement d’un tracé rue 
de Bellesmes, création d’une voie verte 
et d’une zone 30 entre la rue de Bellesmes 
et la rue du Poncelet par la commune.

Sécuriser les voies et cheminements
Divers travaux ont été réalisés dans cet objectif :

        Protection contre les inondations chemin de Lilandry 
en 2022.

         Réfection rue des Mûrons en 2022.

         Création d’un plateau surélevé rue de Magny en 2021.

         Déplacement de l’arrêt de bus boulevard des Écoles en 2022 
pour la sécurité et l’accessibilité.

        Création d’un éclairage public sur de nouvelles sentes 
piétonnes en 2022 et 2023 : chemin de Lilandry, chemin des 
Écoliers vers halle des sports, sente depuis la rue des Berges 
vers le bassin Apolonia, sente vers la Ferme Corsange, sente 
vers la rue Clos Bassin, sente de la rue de Jariel vers le boule-
vard de la Marsange.

        Campagnes annuelles de réfection de la signalisation hori-
zontale et verticale et de traitement des nids de poule.

        Mise aux normes progressive des passages piétons (boule-
vard des Écoles : suppression de places de stationnement pour 
créer zone de dégagement végétalisée et sécurisée) en 2023.

        Réaménagement de la rue de Jariel en 2022-2023.

        Réaménagement Rue du Clos Bassin à la rentrée 2023. • ET
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subventionnables jusqu’à 80 % 
c’est le coût estimé des nouvelles 
pistes cyclables

Zone 30
Le passage progressif de la commune 
en zone 30 est à l’étude.

Réaménagement Rue du Clos Bassin à la rentrée 2023.

La rue des Mûrons, désormais limitée à 30 et 
équipée de dispositifs de prévention de la vitesse.
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Favoriser l’accueil des enfants porteurs 
de handicap

L’accessibilité des personnes à mobilité réduite est 
systématiquement intégrée à chaque rénovation des bâti-
ments. Par exemple : la pose des bandes podotactiles de 
couleurs dans les écoles, réalisées en 2022.

Depuis 2021, les enfants des accueils de loisirs parti-
cipent à une « journée de l’inclusion ».

Des référents handicap sont désignés dans chaque 
structure municipale accueillant des enfants et des jeunes 
(crèches, accueils de loisirs, maison des jeunes, école mul-
tisports).

Les équipes d’animation sont progressivement for-
mées au handicap depuis 2021 avec le soutien financier de 
la Caisse d’allocations familiales.

Des espaces sensoriels équipent progressivement les 
accueils de loisirs depuis 2022.

Un plan d’accompagnement personnalisé est proposé 
à chaque parent pour l’entrée en crèche ou sur les temps 
périscolaires depuis 2021.

La première édition de « Inclusion, le livret des parents » 
est parue en 2023. La brochure rassemble les informations 
essentielles sur l’accueil de l’enfant ayant des besoins spéci-
fiques au sein des structures municipales (accueils, cantine, 
école multisports, maison des jeunes...). Il a été réalisé avec 
la participation des représentants de parents et de profes-
sionnels.

La ville veille au maintien du dispositif ULIS -Unité 
Localisée pour l’Inclusion Scolaire- (12 enfants) à l’école des 
Girandoles.

Vivre et travailler ensemble, 
avec ou sans handicap

Les agents communaux ont participé à la semaine 
européenne du handicap au travail en 2023.

Les ressources humaines ont fait appel à Cap emploi 77 
pour étudier les candidatures de travailleurs porteurs de 
handicap en 2023.

La commune confie à l’ESAT la propreté de ses rues.

L’association des troubles Dys a tenu deux journées 
dédiées aux troubles Dys à la Ferme Corsange, en 2021 
et 2022.

La première Nuit du handicap, évènement national 
porté localement par le groupe de travail « handicap » du 
CCAS, a eu lieu en 2023.
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Bien vivre tous ensemble

« La rencontre est une fête » : un slogan sous forme de promesse 
tenue pour la 1ère nuit du handicap, le 19 juin 2023.

En avril 2022 naissent les Printanières, évènement 
culturel familial porté sur l’environnement.

Aires de jeux inclusives
Les futures aires de jeux et sportives 
seront inclusives. Concrètement, ce seront 
des toboggans plus larges, des balançoires 
avec bascule spécifique, des systèmes 
d’amplificateurs de sons, …ET
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Créer du lien entre citoyens et des lieux 
d’expression

De nouvelles instances citoyennes ont vu le jour en 
2021 : trois conseils de quartiers et un conseil des sages.

La plateforme participative « je participe » a été lancée 
en février 2023.

Des panneaux d’affichage libre ont été installés en 
différents points de la ville.

Le parc des Alizés, un projet urbain 
issu de la démocratie participative
Accompagnés par des paysagistes-urbanistes, 
les conseillers des trois quartiers ont travaillé 
des projets ayant pour objectif le « mieux vivre 
ensemble ». Soumis au vote des habitants, 
le projet du parc des Alizés a été choisi. 
Son aménagement en espace de jeux convivial 
et inclusif sera financé en 2023 et 2024.

Créer des évènements structurants 
et porteurs de valeurs
Féérie de Noël, printanières, festivités d’été (fête de la 
musique, cinés plein-air, bal et feu du 13 juillet, fête de la 
rentrée), salon du livre et marchés des terroirs rythment 
la vie romainvillersoise. •

Un comité des fêtes est à l’étude pour 
faire participer les citoyens à l’animation 
de la ville.
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     Inclusion culturelle
Le pôle Art et Handicap départemental était 
inauguré à la Ferme Corsange en 2022.  
Son rôle : inciter les lieux culturels à mettre en 
œuvre une politique d’accueil et de participation 
à la vie culturelle des personnes en situation 
de handicap.
À la Ferme Corsange, cela se traduit par :

  une accessibilité aux fauteuils mais aussi 
aux personnes malentendantes

  une programmation associant des artistes 
handicapés (ouverture de saison, spectacle 
en langue des signes et en français)

  un projet phare inclusif autour du chant 
choral pour 2024 avec différents partenaires 
départementaux.

Les conseillers 
municipaux enfants 
jeunes et sages se 
sont rencontrés 
sur des projets 
intergénérationnels : 
rallye en ville, 
dialogue 
historique pour 
la commémoration 
du 11 novembre 
2022, visite de la 
Galerie de l’Évolution 
et sensibilisation à 
l’environnement entre 
sages et accueils 
de loisirs, …En avril 2022 naissent les Printanières, évènement 

culturel familial porté sur l’environnement.

2020...2023...2026
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Bailly, Terre de jeux Paris 2024
Labellisée Terre de Jeux par le Comité olympique, 

Bailly-Romainvilliers surfe sur les nouvelles disci-
plines olympiques qui s’invitent dans les évènements 
communaux dès 2022 : journée « la meilleure façon de 
rider », rencontre internationale de footstyle, battle de 
breakdance, thématique culturelle autour du « fair-play ».

Après des travaux de mise aux normes et de réno-
vation, la salle d’armes du gymnase de Lilandry est ins-
crite au catalogue des centres de préparation olympique. 
Yohan Peter, vice-champion du monde d’handiescrime et 
athlète paralympique, s’y entraîne.

Le forum des associations et la fête de la rentrée 2023 
étaient placés sous l’égide des jeux de Paris 2024 : des acti-
vités pour tous les âges !

Développer le sport pour tous
L’école multisports accueille une soixantaine d’enfants 

de 5 à 11 ans depuis 2022, le samedi matin.

La commune organise des séances sportives pour les 
CP et CE1 depuis la rentrée 2023, dans le cadre du plan 
national de développement du sport scolaire. Les autres 
classes bénéficient de séances menées par Val d’Europe 
Agglomération et de l’apprentissage de la natation.

Chèque multi-activités
La ville étudie la faisabilité d’un chèque 
multi-activités en partenariat avec 
les associations sportives du territoire.
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Bailly « terre de jeux », sportive et ludique

 
consacrés annuellement au soutien 

direct aux associations

La meilleure façon de rider en mai fait la promotion des sports de 
glisse dont le skate, nouvelle discipline olympique de Paris 2024.

Inauguration de la salle d’escrime rénovée en présence 
du Département, en partie financeur.

La footstyle cup à la Ferme Corsange, organisée 
avec le champion du monde Gautier Fayolle.
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Bailly « terre de jeux », sportive et ludique

Plateau multi-activités 
Un citystade est attendu sur l’actuel skate 
park, boulevard des Sports. Il prévoit 
la réalisation d’un terrain de basket (en 
remplacement du terrain à proximité du 
collège, fermé) et d’une piste pédagogique 
d’apprentissage du vélo. Le bike park situé 
à proximité sera réhabilité. Ce projet de 
l’Établissement public d’Aménagement sera 
réalisé à la demande de la commune 
à l’horizon 2024.

Soutenir les associations au quotidien
Une aide financière aux projets permet de soutenir 

les associations dans leurs projets innovants depuis 2022, 
en renfort de la subvention de fonctionnement.
La subvention est octroyée pour l’organisation d’événe-
ments ou d’activités ouverts à tous et pour le soutien au 
sport de haut niveau. Exemples : les Ludofolies organi-
sées par la Vallée des Jeux, l’aide aux gymnastes de haut 
niveau de l’ATEC gym, les matinées sportives pour tous 
animées par Fit-Gym cet été…

Des panneaux d’affichage en 2023 et un partenariat 
avec Radio Oxygène depuis 2022 permettent l’expression 
libre des associations. •

 heures de créneaux 
associatifs par semaine dans les équipements 
communaux (hors terrains extérieurs) en 2023

L’école multisports, un éveil à la pratique sportive 
ludique pour les enfants d’âge élémentaire.

La Vallée des Jeux est subventionnée pour l’organisation 
des Ludofolies en mars.

Bailly Style, un battle olympique disputé à la Ferme Corsange 
avec 16 équipes internationales en février 2023 et 2024.

Conférence « passage de témoins » : les sportifs de haut niveau 
rencontrent les Romainvillersois – février 2023.
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Apprendre, transmettre, créer
        L’apprentissage de la musique se poursuit avec un 

partenariat engagé avec le réseau des écoles de musique de 
Marne-et-Gondoire.

Partenaire du centre culturel, l’A.C Théâtre est interve-
nue auprès des CM2 des trois groupes scolaires depuis 2021. 
À l’issue de ce travail théâtral, les élèves montent sur les 
planches pour une représentation de fin d’année.

Le théâtre, matière à dialogue 
avec les collégiens
Les élèves de 5e du collège les Blés d’Or 
découvriront la pratique théâtrale avec la 
« Charmante compagnie » durant l’année 
scolaire 2023-2024. Sur la pièce « mémoire 
d’eau », les ateliers de pratique seront aussi 
l’occasion d’aborder des sujets transversaux 
autour de l’environnement. Des sorties et 
rencontres sceintifiques y seront associées.

La Ferme Corsange accessible à tous
Des spectacles variés sont programmés par sessions 

thématiques sociétales ou liées à l’actualité depuis 2021 : 
les Jeux olympiques avec Fair play, l’espace, les fake news, 
l’humour et l’amour sur la nouvelle saison, …

De jeunes talents comme Haroun se sont produits à la Ferme Corsange.

Des ateliers sur l’Espace étaient associés à une 
représentation théâtrale « Horizon » dans les 
accueils de loisirs, en mars 2023.

 de taux 
de fréquentation sur 
les saisons 2021-2022 
et 2022-2023
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Des actions inclusives ouvrent la programmation et la 
scène aux publics ayant des besoins particuliers depuis 2022 :  
spectacles d’ouverture de saison en langue des signes et en 
français, spectacle interprété par des artistes dyslexiques…

Des thés dansants à thèmes sont organisés et animés 
depuis 2021 pour les seniors, en partenariat avec le CCAS.

La tarification est revisitée pour la saison 2023-2024 : 
avec un tarif « illimité » à 105 € pour voir TOUS les spectacles.

Les fidèles ont la possibilité de devenir ambassadeurs 
de la Ferme Corsange depuis cette saison.

Chorale inclusive
Pendant la saison 2023-2024, la Ferme 
Corsange s’associe à la cheffe de chœur 
Catherine Boni et quatre établissements 
médicosociaux pour créer une chorale.  
Le projet rassemble une cinquantaine de 
chanteurs, en situation de handicap ou non.  
Un spectacle unique à découvrir le 29 juin 2024.

Une programmation ouverte aux enfants 
et aux jeunes

Parcours scène : les collégiens des Blés d’Or et les 
lycéens du lycée Émilie du Châtelet peuvent profiter d’un 
tarif exceptionnel de 5 € à la Ferme Corsange, sur des spec-
tacles sélectionnés en accord avec l’établissement, depuis 
la saison culturelle 2022-2023.

Après un festival dédié aux cultures numériques en 
2021, la Ferme Corsange programme une nouvelle semaine 
d’animations pour les enfants et les parents autour de cette 
thématique en avril 2023.

Des spectacles sont dédiés au jeune public (des tout-
petits aux lycéens). Des artistes animent aussi des ateliers 
et interviennent dans les classes. •

21Septembre 2023

Une offre culturelle de qualité pour chacun

Master class entre l’école de musique et le pianiste Édouard Ferlet avant son spectacle « Pianoïd » en février 2023.

des spectateurs de la Ferme 
Corsange ont moins de 18 ans

2020...2023...2026
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Un paysage économique riche et vecteur de ressources financières

Près de entreprises 
et commerces recensés (2023)

Bardush ouvre son 4e site français
Le groupe spécialiste de la location-
entretien du vêtement de travail 
a confirmé l’ouverture de 
sa 4e usine à Bailly-Romainvilliers.  
Elle couvrira les besoins de l’Île-de-
France.

1. Deloitte, le géant 
de l’audit, ouvre son 
nouveau campus 
européen, la Deloitte 
University, fin 2023.  
22 000 collaborateurs 
viendront pour y être 
formés.

2. Le siège du n° 1 
mondial de solutions 
de conditionnement de 
produits frais Multivac 
est arrivé en 2022, 
avenue Gutenberg.

3.  Les sociétés 
immobilières Spirit et 
SVM ont ouvert 
en 2021.

4. Tesla, marque 
américaine de véhicules 
électriques, inaugurait 
son plus grand centre de 
France en 2023, avenue 
Gutenberg.

5. L’hôtel Holiday Inn 
Express s’est implanté 
en 2022 dans la zone 
artisanale.

6. L’ouverture de l’hôtel 
Kompose est prévue 
avant fin 2023 dans 
le parc international 
d’entreprises.

1

1

2

2

4

4

3

3

5

5

6

6

ET
 B

IE
N

TÔ
T.

..



23Septembre 2023

Diversifier l’économie et dynamiser le commerce local

Un cœur de ville dynamisé
Une nouvelle association de commerçants partenaires : 

les commerçants du centre-ville se fédèrent pour promou-
voir leurs atouts en redynamisant leur association. 

La Piazzetta s’anime d’un marché des terroirs avec des 
producteurs, en mai et novembre, sur la Piazzetta depuis 
2021.

Soutenir les commerçants
Exonération de la totalité des redevances d’occupation 

du domaine public (terrasses…) en 2021 et 2022 pour soute-
nir l’activité post-Covid.

Le CCAS offre des bons cadeaux seniors valables auprès 
des commerçants partenaires..

La ville fait la promotion des nouveaux commerces et 
des actions solidaires des commerces participants (Octobre 
rose...) dans la communication municipale.•

La ville est riche de près de 90 petits commerces, générateurs de dynamique, de convivialité et d’animation économique et sociale.

Le Marché des terroirs, dégustations et partages 
autour de produits locaux et « faits maison ».

Instauration d’un périmètre de sauvegarde 
du commerce et de l’artisanat de proximité
La ville pourra bientôt exercer son droit 
de préemption des fonds de commerce, 
fonds artisanaux et baux commerciaux 
dans le cadre de ce périmètre de 
sauvegarde. L’objectif est de favoriser 
le maintien et la diversité des activités 
artisanales et commerciales de proximité.
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Budget : investir par l’au tofinancement
Ce qu’il faut retenir des budgets 2020 à 2022
Le budget communal permet chaque année 
de financer les investissements nécessaires 
à l’évolution des besoins de la collectivité.
Depuis le début du mandat, 8,8 millions d’euros 
d’économies ont permis le financement des 
investissements. Bailly-Romainvilliers reste une 
ville très peu endettée.

Augmentation des budgets dédiés aux familles 
sans hausse des tarifs publics :

2020 : 1,69 M€
pour financer notamment les 
travaux de voirie dont ceux 
de la rue de Paris.

2021 : 1,71 M€
pour financer notamment la 
réalisation de la Coulée verte 
et la première phase 
de développement 
de la vidéoprotection

2022 : 2,87 M€
pour financer notamment 
la rénovation totale de 
l’éclairage public pour 
le rendre plus vertueux et 
économique

2023 : 4,35 M€
pour financer notamment 
le nouveau poste de police 
municipal, l’optimisation  
du système informatique 
pour se prémunir 
contre les cyberattaques,  
la 2e phase de 
développement de 
la vidéoprotection.

Un ratio dette/habitant 
inférieur à la moyenne nationale

Les grands investissements de 2020 à 2023

+ 23 %
pour la restauration 
scolaire

+ 31 %
pour l’action sociale

+ 111 %
pour la jeunesse

+ 15 %
pour les crèches

+ 44 %
pour les écoles

En 2022 : 673 €/habitant
moyenne nationale : 775 € (chiffre 2021)
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Budget : investir par l’au tofinancement 2020...2023...2026

Budget 2023 :

Pourquoi la taxe foncière augmente malgré une baisse du taux communal 
de 12 % votée depuis 2020 ?
La commune a choisi de ne pas augmenter son propre taux de taxe foncière, afin de ne pas pénaliser 
davantage les familles en cette période de forte inflation.
L’État a voté pour 2023 une hausse généralisée de la valeur locative des biens immobiliers. Cette valeur 
sert de base de calcul pour la taxe foncière, ce qui entraîne une hausse mécanique des contributions pour 
les foyers concernés.

D’où proviennent  
les recettes communales en 2023 ?
1. Développement économique et fiscalité des entreprises (Tesla, Deloitte, Multivac…)

2. Fiscalité des ménages

3. Attribution de compensation versée par Val d’Europe Agglomération

4. Subventions de la Caisse d’Allocations Familiales pour les crèches, les accueils de loisirs et la Maison des Jeunes

5. Autres subventions (Département, Région, État)

6. Droits de mutation (dynamisme et attractivité immobilière de la commune)

7. Autres taxes (Fonds de compensation de la TVA, taxe électricité…)

401 €
Bâtiments/voirie/
espaces verts

202 €
Administration 
générale et fonctions 
supports (finances, 
informatique, 
communication, etc.)

155 €
Services aux familles (petite enfance/
enfance/Jeunesse/écoles/CCAS)

143 €
Sécurité (police municipale/
vidéoprotection)

98 €
Vie associative/Sport/Culture/ 
Animations

Ce qu’il faut retenir du budget 2023
Le budget 2023 a été impacté par la 
hausse simultanée des coûts de l’énergie 
et des denrées alimentaires, mais aussi 
par l’augmentation significative de la 
valeur du point d’indice des salaires des 
fonctionnaires. La hausse des recettes 
et une gestion rigoureuse des dépenses 
ont permis de faire face à cette situation.

Fonctionnement :
12,766 M€

Investissement : 
4,353 M€)

POUR 1 000 €
DÉPENSÉS
AU BUDGET 2023
(hors charges 
de personnel)
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informeinforme
Infos Mairie

L’Hôtel de Ville est ouvert lundi, mercredi, jeudi et vendredi 
de 9h à 12h30 et de 14h à 17h30, mardi de 9h à 12h30 et de 
15h30 à 17h30, samedi de 9h à 12h (pôle famille  
un samedi sur deux).
Services techniques : 01 60 43 60 58
Service urbanisme : 01 60 43 74 63
Pôle Famille : 01 60 43 74 64 ou 01 60 43 67 54
Mairie de Bailly-Romainvilliers - 51, rue de Paris 
Tél. : 01 60 43 02 51
contact@bailly-romainvilliers.fr
www.bailly-romainvilliers.fr

Permanences du maire
Anne Gbiorczyk vous reçoit le samedi :
De 9h à 11h sur rendez-vous
De 11h à 12h sans rendez-vous.
Contactez le 01 60 43 60 57 
ou contact@bailly-romainvilliers.fr

L’info utile
Newsletter de Bailly : abonnez-vous et recevez  
chaque semaine la Newsletter de Bailly en vous inscrivant 
sur le site www.bailly-romainvilliers.fr
Page Facebook : likez la page « Bailly-Romainvilliers-Mairie » !

NUMÉROS D’URGENCE
Police nationale : 17
Police municipale : 01 60 94 43 25
Pompiers : 18
SAMU : 15
SOS Médecins : 0 825 33 36 15
Grand Hôpital de l’Est Francilien
de Marne-la-Vallée : 01 61 10 61 10
de Meaux : 01 64 35 38 38
Dentistes et médecins de garde : contactez
le commissariat de Chessy 01 60 43 63 00
Vétérinaire : (1-3, rue du Tahuriau) : 01 60 42 06 66

COLLECTES
Ordures ménagères : mardi et vendredi
Tri : vendredi
Déchets verts : mercredi d’avril à novembre
Encombrants : mercredi 20 décembre 2023

PROCHAIN CONSEIL MUNICIPAL : 
lundi 9 octobre 2023 à 19h30 
salle du Conseil en mairie.

MESSES
à l’église de Bailly : vendredi à 18h30
Tél. : 01 60 42 01 15 – paroisse-st-colomban.fr

Tribune Libre

Ces propos sont publiés sous la stricte responsabilité de leurs auteurs et n’engagent aucunement la Mairie de Bailly-Romainvilliers.

Depuis 3 ans déjà, nous avons placé 
notre mandat sous le signe de la proxi-
mité, de l’efficacité, et de la transpa-
rence et de l’anticipation : les événe-
ments nous ont donné raison.
Notre bilan de mi-mandat, riche du travail 
de toute une équipe démontre en effet 
que malgré les crises et les tempêtes 
nous avons su tenir le cap pour faire avan-
cer nos projets bien sûr mais aussi pour 
améliorer le quotidien des habitants, 
et rendre notre commune toujours 
plus agréable à vivre et attractive.
Une fierté aussi pour nous de pouvoir 
accueillir de nouvelles entreprises et 
d’assurer un développement écono-
mique harmonieux.
Nous y veillons.
Une fierté encore de voir naître un pro-
jet de construction de studios de ciné-
ma sur plus de 30 000 m2 vertueux et 
éco responsable.
Des valeurs que nous défendons.
Et puis, nous le savons des enjeux 
importants nous attendent pour 
construire notre avenir et nous le  
ferons, ensemble avec et pour les  
Romainvillersois dans l’intérêt de tous 
et de chacun.

L’équipe Bien Vivre Bailly

Très souvent la rentrée est amalga-
mée à bonne(s) résolution(s). Si nous 
nous y conformions cette année ?  
Et si, pour notre ville, nous nous auto-
risions à penser autrement sans être 
en opposition ? A dire sans médire ? 
A prôner le calme et la sérénité ?  
A coconstruire et jouer collectif ? 
A l’aune d’un projet cinématogra-
phique d’ampleur, d’élections sénato-
riales et de nouvelles réflexions quant 
au système éducatif, nous le souhai-
tons. Et si en simultané, nous parlions 
avenir et devenir, à travers ces projets 
certes mais pas uniquement ? 
Écoutons les avis en écho aux envies 
et besoins du territoire ; développons 
avec intelligence en tenant compte de 
(Bailly) Romainvilliers d’antan et celui 
de demain, sans antinomie. 
Chers habitants, bon nombre d’entre 
vous nous demandent d’être au ren-
dez-vous. Sincèrement nous tentons 
de le faire au mieux mais espérons 
l’être encore davantage en cette nou-
velle année qui débute. Sachez comp-
ter sur votre équipe et bonne rentrée 
aux petits comme aux grands

Une équipe 100 % pour Bailly

Bailly menacé
Il y a deux mois quelques privilé-
giés apprenaient lors d’une réunion 
« publique » la nature d’un projet de 
grande envergure sur la partie Est de 
la Zac du Prieuré : Cinopia, les Studios 
de cinéma de Bailly-Romainvilliers. 
Lors de cette présentation, le hameau 
de Bailly était pour une part privatisé, 
pour l’autre détruit (hors église et 
donjon). Notre ville s’appelant désor-
mais Romainvilliers ; situation inac-
ceptable. Devant les protestations, la 
situation semble légèrement évoluer, 
mais rien n’est sûr. 
Une association est en train d’être 
créée, il faudra surveiller ses statuts et 
y adhérer en masse. La Commission 
nationale du débat public vient éga-
lement d’être constituée. Il faudra là 
aussi l’utiliser pour refuser ce coup de 
force sur le cœur historique de notre 
commune. Ensuite il conviendra d’être 
vigilant sur le respect par ce projet des 
espaces naturels : végétaux, faune et 
nuisances pour les futurs riverains de 
cette zone (hauteur des bâtiments, 
bruits, trafic, etc).

Bailly pour tous

Tribune majoritaire Tribunes de l’opposition

LES ÉLUS  D’OPPOSITION
LISTE BAILLY POUR TOUS
Bonnemayre Michel

LISTE 100% POUR BAILLY

Céline Santos Nunes Samira Toukal

Sandrine Schlomka Pierre-Yves Dutriaux

Nasr Eddine Taleb Guillaume Hubélé
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Renforcer le numérique pour mieux vous accueillir

Aider les habitants dans leurs démarches 
numériques

Le compte Citoyen « responsive » (lisible sur supports 
mobiles) remplacera le « portail Familles » fin septembre 
2023. Ces démarches en ligne seront possibles : inscriptions 
pour les activités périscolaires, demandes d’actes d’état- 
civil, recensement militaire, inscription sur les listes élec-
torales.

La prise de rendez-vous en ligne pour les cartes d’iden-
tité et passeports est une réalité depuis 2022.

Les actes administratifs sont publiés en ligne depuis 
juillet 2022 (arrêtés, décisions, délibérations).

Une borne tactile permet aux habitants de consulter 
les démarches administratives en mairie, mais aussi d’accé-
der à service-public.fr ou de réserver un rendez-vous pour 
une pièce d’identité, depuis 2023.

Les ateliers numériques seront proposés 
à tous les seniors par le CCAS en 2024.

Sécuriser les systèmes informatiques
La sécurisation informatique a été réalisée en 2022 en 

mairie, à l’été 2023 dans les écoles. •

Formation à la sécurité sur internet pour le conseil des sages en 2022.

La mairie a modernisé son accueil téléphonique en juin 2023.

 demandes de cartes d’identité 
et passeports traitées*

 formalités administratives rédigées* 
(attestations d’accueil, recensement militaire)

 actes d’état civil réalisés* (mariages, 
Pacs, changements de nom ou prénom)  

*en 2022
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Parlons d’avenir

En 35 ans, Bailly-Romainvilliers est passée de 900 à 
7 400 habitants. Quelles seront les prochaines étapes ?
Il faut d’abord rappeler que la ville nouvelle du Val d’Europe 
dont Bailly-Romainvilliers fait partie est née en 1987 avec 
l’arrivée des parcs d’attractions de Disney.
Le développement de ce secteur est régi par une convention 
signée entre l’État, la société Disney, la région, le Départe-
ment et la RATP.
Dans ce cadre, chaque ville à son tour participe à ce dévelop-
pement en accueillant entre autres de nouveaux habitants 
et des activités génératrices de recettes pour la commune. 
Après les villes de Serris, Magny-le-Hongre, Chessy et  
Coupvray, c’est donc Bailly-Romainvilliers qui participe à 
ce développement : c’est ce que l’on appelle la phase V.

Quel est l’objet de la phase V ?
À l’horizon 2040, Bailly-Romainvilliers accueillera 7 000 
habitants supplémentaires, répartis dans trois nouveaux 
quartiers résidentiels.
D’abord à partir de 2028 dans le secteur de la Motte et du 
Prieuré, pour se terminer à l’horizon 2040 par le secteur de 
Lilandry.

Dans le projet, une coulée verte reliera le quartier de la 
Motte au parc urbain de Serris au nord et au hameau de 
Bailly au sud. Elle s’intégrera à la trame verte et bleue du Val 
d’Europe. Des équipements publics sont attendus : nouveau 
groupe scolaire, accueil de loisirs, crèche, équipement pour 
la pratique sportive et artistique, maison de quartier et/ou 
salle des fêtes seront programmés.
Pour finir, le chantier de Lilandry sera lancé. Un tiers de 
l’emprise du Lilandry deviendra un parc urbain paysager, un 
tiers sera dédié à l’activité économique et enfin un tiers sera 
consacré au logement.

Quels sont les enjeux de cette future urbanisation ?
L’aspect environnemental et le respect de notre cadre de 
vie sont les enjeux essentiels au cœur des négociations qui 
commencent.
Avec les élus dédiés à l’urbanisme et au cadre de vie, nous 
le faisons valoir à chaque réunion de travail avec l’Établis-
sement public et nous faisons avancer le projet en ce sens.
Nous restons très vigilants pour veiller à faire cohabiter 
harmonieusement les espaces verts et de loisirs, les activités 
économiques et les habitations.
Nous garderons notre esprit village et la qualité de vie qui 
caractérisent notre ville.
Mais il faut veiller également à la gestion des voies de com-
munication.
L’accueil des nouveaux habitants doit se faire dans des  
quartiers disposant de liaisons avec le cœur de la commune 
et ses équipements. Nous veillons tout particulièrement au 
développement des accès indispensables pour garantir la 
bonne communication entre les quartiers et la continuité 
urbaine.
L’enjeu est de structurer ce tissu résidentiel autour de la 
rue de Paris qui concentre la majeure partie des liaisons 
internes de la commune. Cet axe devra notamment être  
prolongé au nord-est vers le Lilandry et au nord-ouest vers 
la Motte.
Des passages seront aménagés entre le Prieuré et la Motte 
pour permettre la communication entre ces deux quartiers.
À l’est, l’accès au secteur d’activités au nord de Lilandry  
devra se faire par une voie nouvelle, non connectée à la  
rue de Paris et empêchant ainsi l’accès à la RD406 des  
véhicules professionnels.
À ceci s’ajoutent : le complément d’échange routier Paul 
Séramy/RD406 et la définition des entrées de la Ville par la 
RD406 (Est et Ouest) notamment, un gros travail.
Je terminerais en soulignant que c’est avec les Romainvil-
lersois que nous construisons notre cadre de vie de demain, 
et que l’équipe municipale s’y consacre pleinement et en 
conscience. •

Entretien avec Anne Gbiorczyk, 
maire de Bailly-Romainvilliers

Phase V du développement de l’intercommunalité :
trois nouveaux quartiers d’ici à 2040
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« Pour comprendre »
QUI FAIT QUOI EN VILLE NOUVELLE ?
La ville nouvelle du Val d’Europe est née en 1987 avec l’arrivée des parcs d’attractions de Disneyland.  
Elle vient de fêter ses 35 ans.
C’est la Convention du 24 mars 1987 qui a officialisé ce partenariat public-privé inédit entre l’État, la société Disney, 
la Région, le département et la RATP.
Outre les nouveaux moyens d’accès au parc, cette convention prévoit les développements immobiliers du territoire 
en plusieurs phases. La programmation de différents quartiers et phases de développement respecte un impératif : 
le ratio d’un emploi pour un habitant.
Aujourd’hui, la phase V, dernière étape, est en cours de discussion.

ville à taille humaine, avec 
habitants d’ici à 2040   
(100 000 sur les 10 communes du Val d’Europe)

Bailly-Romainvilliers a 
vocation à rester une

La Motte

BAILLY-ROMAINVILLIERS

SERRIS

Val d’Europe Lilandry

Prieuré est

EpaFrance, établissement public d’aménagement achète les terrains, les viabilise et les vend 
à la Walt Disney Company qui confie la réalisation des projets à des professionnels de l’immobilier.



Demi-barreau de contournement
Le chantier du demi-barreau reliant l’échangeur 14 
sur l’A4 à la D96 jusqu’au rond-point  
de Coutevroult est lancé depuis le 21 août 2023.

Attendue depuis vingt ans, la création d’un demi-barreau 
routier permettra de délester la départementale 406 saturée 
aux heures de pointe par les automobilistes contournant le 
péage de Coutevroult.
L’aménagement consiste à relier le diffuseur n° 14 de l’auto-
route A4, et notamment la voie desservant l’accès Est des 
villages Nature à la RD96, via un barreau routier de 2 km.
Les étapes du chantier : création d’un giratoire sur la RD96 
(fermée jusqu’au 3 novembre avec déviation), réalisation du 
barreau routier, création d’un giratoire sur la voie d’accès aux 
Villages nature et réfection d’une partie de la chaussée, modi-
fication de la bretelle depuis cet accès en direction des Parcs 
Disney. La sente piétonne partant du complexe tennistique 
jusqu’au hameau sera préservée et aménagée.
Les travaux sont réalisés par le Département de Seine-et-Marne. 
La livraison du demi-barreau est attendue pour fin 2024.
Coût total : 6,4 M€, financés par le Département, l’État et la 
Région.

Des studios de cinéma d’envergure 
internationale à Bailly-Romainvilliers
En juin, EpaFrance a signé la promesse de vente 
d’un terrain sur la ZAC du Prieuré Est en vue  
d’y réaliser un très ambitieux pôle de studios 
de cinéma : « Les Studios de Bailly ».

Le projet propose une infrastructure de tournage de grande 
envergure, totalement unique tant par sa conception que 
ses innovations.
Avec douze plateaux de tournage et un laboratoire d’inno-
vation, Les Studios de Bailly s’inscrivent dans le renouveau 
des grands studios de cinémas français. Ce soutien permet-
tra à la France de se placer à la première place, à l’échelle eu-
ropéenne, en termes de capacité d’accueil dédiée à la filière.

30 Septembre 2023
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1ère phase du chantier du demi-barreau : la déviation de la départementale 96 jusqu’au 3 novembre
« Ce chantier est le fruit d’un long travail engagé avec le Département de Seine-et-Marne, maître d’ouvrage, 
et Val d’Europe agglomération. Bailly-Romainvilliers retrouvera une circulation plus sereine. » rappelle Mme le maire.
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Les Studios de Bailly sont labellisés bas carbone.  
Le design des bâtiments met l’accent sur la qualité de vie  

et sur la limitation de l’impact environnemental.
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Anne Gbiorczyk, maire

« Les Studios de Bailly participeront à la valorisation de Bailly-
Romainvilliers, tout en préservant sa richesse naturelle et 

patrimoniale. Les ambitions affichées par le projet nous offrent 
l’opportunité de devenir, à l’échelle européenne, une destination de 
référence pour la filière cinématographique, en pleine expansion. Il 
est certain que ce futur pôle d’attractivité s’ancrera durablement au 
cœur de notre commune pour devenir la locomotive d’un écosystème 
de production audiovisuelle et cinématographique du Grand Paris. »

Laurent Girometti, directeur général EpaMarne-EpaFrance

« Les Studios de Bailly ont pour ambition de répondre aux nouveaux 
enjeux des industries cinématographiques et culturelles, en plein 
développement. Les études préalables ont démontré la pertinence 

du projet, car l’Hexagone enregistre un réel déficit en termes 
d’équipements de tournage. Ces lieux seront développés dans le 

respect de l’environnement pour devenir un des premiers studios 
bas-carbone. Les Studios de Bailly s’inscrivent ainsi dans les mêmes 
logiques et vision d’aménagement que celles portées par EpaFrance. 

C’est le début d’une formidable aventure ! » 

Thierry Cerri, président du Conseil d’administration d’EpaFrance  
Premier vice-président de Val d’Europe Agglomération pour le développement 
économique, l’emploi et le tourisme

« Nous nous réjouissons du partenariat engagé avec Cinopia  
en vue de créer un projet ambitieux qui viendra doter la France 

d’une infrastructure de tournage inédite, contribuant 
au rayonnement de l’Est francilien. »

Rémi Préchac, président de Volt & Picseyes, président de Cinopia

« La France affiche un réel déficit en termes de capacité d’accueil 
pour les tournages, alors même que la demande mondiale se 

démultiplie sous l’impulsion notamment des nouvelles plates-
formes. Aux portes de Paris, dans un des secteurs affichant une des 
meilleures dessertes multimodales d’Europe, Les Studios de Bailly 

vont offrir à Paris l’opportunité de s’affirmer en destination  
de référence pour des tournages de superproductions. »

Philippe Descrouet, Président de Val d’Europe Agglomération

« Avec 3 500 emplois directs et indirects attendus, Les Studios 
de Bailly insuffleront une vitalité supplémentaire à une économie 

locale déjà très dynamique. Ce projet, réalisé dans l’Opération 
d’Intérêt National (OIN) du Val d’Europe, bénéficiera du cadre 

privilégié des développements planifiés. Il confortera le nombre 
de filières déjà actives sur le territoire de Val d’Europe 

Agglomération et accompagnera nos perspectives de croissance 
économique sur le long terme. »

Respect des lieux et préservation de l’environnement

L’équipe municipale a rencontré à plusieurs reprises les por-
teurs de projet afin de les sensibiliser aux spécificités et aux 
besoins du territoire, notamment à la préservation du cadre 
de vie, de l’identité de Bailly-Romainvilliers et de son patri-
moine.
À proximité du hameau de Bailly, le site témoigne de  
l’histoire des lieux (avec notamment un ancien corps de 
ferme) et revêt une dimension écologique que les porteurs 
du projet s’engagent à préserver et à développer. L’utilisa-
tion de matériaux réduisant l’impact environnemental, 
l’installation de solutions énergétiques innovantes à faible 
impact ou encore la végétalisation des toitures et façades 
contribueront à la réduction de l’empreinte environnemen-
tale de l’opération.
La conception de l’ensemble a été confiée à l’atelier de Jean-
Vincent Puzos, Production designer qui collabore réguliè-
rement avec de grands studios internationaux. Une équipe 
d’élus est spécialement dédiée au suivi du projet.

Plateaux de tournage high-tech, parc paysager,  
ressourcerie et serres

Cinopia, le maître d’ouvrage du projet, a imaginé sur plus de 
34 hectares, un complexe composé de 12 plateaux de tour-
nage sur 33 000 m2, dont deux plateaux de grande dimen-
sion (5 000 m2) uniques en France et de blacklots.
Les Studios de Bailly proposent également 15 000 m2 d’ate-
liers de fabrication de décors et de costumes, d’espaces de 
bureaux et de restauration dédiés aux usagers du site ainsi 
qu’un pôle d’innovation. Le projet organisé autour d’un 
parc paysager prévoit également la création d’un bassin 
d’eau, d’une ressourcerie et de serres, dont la production 
sera destinée aux tournages.
Les Studios de Bailly doteront ainsi la France de nouvelles 
infrastructures de tournage performantes, susceptibles 
d’accueillir simultanément trois productions internationales.

Un projet porteur de retombées économiques

Le projet contribuera à l’attractivité du territoire d’interven-
tion d’EpaMarne-EpaFrance et au-delà, avec la création de 
près de 3 500 emplois directs et indirects et le développe-
ment d’une filière de formation dans les métiers du cinéma, 
notamment à destination des jeunes. Nouvel équipement 
structurant du secteur du Val d’Europe, le projet a pour 
ambition de développer un démonstrateur des nouvelles 
techniques de production cinématographiques.

Une concertation menée par la Commission Nationale 
de Débat public

Cinopia et EpaFrance ont saisi la Commission nationale du 
débat public (CNDP) afin de définir les modalités de parti-
cipation du public permettant d’associer les habitants à la 
réalisation du projet. •
Retrouvez bientôt le calendrier de la concertation 
sur www.bailly-romainvilliers.fr

La signature.
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Serge Arnaud
4ème Adjoint au Maire à la biodiversité, 
aux mobilités et aux travaux
Membre du Centre Communal d’Action 
Sociale

Le maire
Anne Gbiorczyk

Christine Roncin
1ère Adjointe au Maire, aux politiques 
éducatives et aux ressources humaines
Conseillère communautaire à Val 
d’Europe Agglomération

Jean-Yves Esquer
2ème Adjoint au Maire, à la vie 
associative et au sport

Fabienne de Marsilly du Verdier
3ème Adjointe au Maire, au cadre de 
vie, à l’urbanisme et aux animations
Conseillère communautaire  
à Val d’Europe Agglomération

Marie-Elise Vauvrey
5ème Adjointe au Maire, déléguée aux 
affaires scolaires et à la démocratie 
participative
Membre du Centre Communal 
d’Action Sociale

Dominique Laird
6ème Adjoint au Maire, aux commerces 
et à la dynamique du centre-ville

Valérie Belaich
7ème Adjointe au Maire, à la petite 
enfance
Membre du Centre Communal 
d’Action Sociale

Georges Younes
8ème Adjoint au Maire, à la réglementation, 
aux affaires générales et aux aînés
Membre du Centre Communal d’Action 
Sociale

Virginie Blanc-Cardoso
Conseillère municipale en charge 
des associations culturelles  
et de l’enseignement musical

Bruno Taouche
Conseiller municipal en charge 
des associations sportives

Valérie Le Grasse
Conseillère municipale en charge 
de l’inclusion

Julie Limasset
Conseillère municipale

Éric Le Magoarou
Conseiller municipal

Jérôme Resibeau
Conseiller municipal

Sandy Elgaied
Conseiller municipal en charge de 
l’éducation à la nutrition et à la 
restauration scolaire
Conseiller communautaire à Val d’Europe 
Agglomération

Thomas Castelli
Conseiller municipal en charge 
du Conseil Municipal des Enfants 
et du Conseil Municipal des 
Jeunes
Correspondant Défense

Sandra Burlaud
Conseillère municipale déléguée aux 
politiques sociales et solidaires
Vice-Présidente du Centre Communal 
d’Action Sociale (CCAS)

Sacha Stizi
Conseillère municipale déléguée 
à la programmation culturelle

Éric Grimont
Conseiller municipal délégué aux 
technologies de l’information, à la 
vidéoprotection et au jumelage

Christophe Pollien
Conseiller municipal délégué à la propreté 
urbaine et aux mobiliers urbains
Conseiller communautaire à Val d’Europe 
Agglomération

Cathy Delvallee
Conseillère municipale déléguée au logement 
et en charge de la dynamique commerciale
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